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СОЗДАН СОВЕТ ЛО АГРАРНОЙ ПОЛИТИКЕ
При Министерстве сельского хозяйства и продоволь

ствия Бурятии создан Совет по аграрной политике, в 
состав которого вошли как специалисты главного аг
рарного ведомства республики, так и представители 
высших учебных заведений, БурНИИСХа, а также ру
ководители хозяйств и предприятий агропромышлен
ного комплекса Бурятии. Совет, являющийся общ е
ственной научно-практической организацией, возгла
вил министр сельского хозяйства и продовольствия 
республики Жаргал Батуев.

Николай АЛЕКСАНДРОВ свежие идеи и новаторские разра
ботки. Члены Совета будут рас- 

Не секрет^ что для подъема сель- сматривать и анализировать науч- 
ского хозяйства Бурятии нужны ные1 методические и практические

рекомендации, представляемые в 
Минсельхозпрод Бурятии, и давать 
«добро» на их внедрение в базо
вых (пилотных) хозяйствах. Также 
планируется участие членов Совета 
разработке долго- и краткосрочных 
программ развития аграрной эко
номики и социальной сферы села. 
Активное участие члены Совета 
примут в разработке мероприятий 
по совершенствованию аграрной 
политики в сфере земельных отно
шений, которые в настоящее время 
приобрели особую актуальность.

ЗОЛОТОЙ ЮБИЛЕЙ УЛАН-УДЭНСКОГО ТРАМВАЯ
В этом году 16 декабря  

исполняется 50 лет со дня 
открытия трамвайного дви
жения в нашем городе. За 
эти годы у л а н -у д э н с ки й  
трамвай перевез 1 млрд. 
591 млн. пассажиров.
Пресс-служба Администрации 
г. Улан-Удэ__________________

Торжественные юбилейные мероп
риятия открылись 17 июля в культур
но-досуговом центре ВСГТУ.

В 50-х годах прошлого века на ос
новании технико-экономического рас
чета Института гидрокоммундортран- 
са МКХ РСФСР основным видом го
родского пассажирского транспор
та в Улан-Удэ был выбран трамвай, 
как наиболее надежный и экономич
ный, и автобус.

В 1956 году началось строитель
ство путей первой очереди, которое 
было объявлено всенародной строй
кой, участие в нем принимали работ
ники большинства предприятий и все 
население города.

16 декабря 1958 года госкомиссия 
подписала акт о сдаче путей трам
вая в эксплуатацию и была проведе
на обкатка путей с пассажирами. А 
на следующий день началась платная 
перевозка пассажиров.

Первая трамвайная линия «ПВЗ 
(паровозовагонный завод - так тог
да назывался ЛВРЗ) - Заудинское 
кольцо» была протяженностью 9,6 
км. Первое трамвайное депо нахо
дилось на конечной остановке ПВЗ, 
парк вагонов составлял всего 18 
вагонов. Первые поезда ходили с 
прицепами, первый вагон был мотор
ным.

В январе 1967 года было построе
но новое трамвайное депо в Ок

тябрьском районе города на 100 ва
гонов, оно постоянно расширялось, 
строились цеха, автогараж, столовая. 
Тогда же были радиофицированы все 
вагоны, установлены кассы-полуав
томаты, введено бескондукторское 
обслуживание пассажиров.

На сегодняшний день общая про
тяженность трамвайного пассажирс
кого пути составляет около 50 км и 
деповские пути - 6,5 км. Ежедневно 
на линию выходят 45 вагонов по че
тырем маршрутам. Первый вагон 
выходит из депо в 5.45 час. утра и 
последний заходит в 23. 30.

«Золотым веком» улан-удэнского 
трамвая можно назвать 70-80-е годы. 
В 1973 году полностью обновился 
подвижной состав, что значительно 
улучшило качество и культуру обслу
живания пассажиров. Парк подвиж
ного состава достигал 105 единиц, 
каждое утро на линию выходили 65- 
67 вагонов.

В трудные годы перестройки, ког
да нерентабельный городской транс
порт во многих городах России был 
закрыт, улан-удэнский трамвай, хотя 
и уменьшил «обороты», все же не 
только выжил, но и продолжил пере
возку пассажиров и свое развитие. 
Это произошло благодаря поддерж
ке Администрации города и жесткой 
экономии средств не только на со
держании трамвайного хозяйства, но 
и на заработной плате работников.

В 2004 году предприятие первым 
по Сибири и Дальнему Востоку ос
воило эксплуатацию вагонов новой 
модификации модели с релейно-кон
такторной Системой управления, с 
улучшенным дизайном кузова, сало
на и кабины водителя. По договору 
между Администрацией г.Улан-Удэ и 
Усть-Катавским вагоностроительным 
заводом (это предприятие является 
постоянным поставщиком вагонов 
для нашего города) за 2004-2007 
годы Управление трамвая получило 
16 вагонов, в этом году планируется 
закупить еще 10 трамваев этой мо
дели. Сегодня трамвайный парк со
ставляют 65 пассажирских и 10 спе
циальных вагонов.

В МУП «Управление трамвая» тру
дятся более 700 рабочих, специалис
тов, водителей, путейцев, кондукторов, 
диспетчеров, энергетиков. Вот уже 10 j 
лет руководит предприятием Николай 
Иннокентьевич Хонгоров, начавший 
здесь трудовую деятельность в 1984 
году мастером депо, затем - началь
ник депо, заместитель начальника Уп
равления трамвая и директор пред
приятия.

В юбилейный год основные уси
лия направлены на улучшение каче
ства пассажирских перевозок. В бли
жайшее время планируется расши
рение конечной станции «Шишковка»- 
со строительством трамвайных путей, 
капитальный ремонт смотровых ка
нав цеха техобслуживания.

За полвека трамвай прочно вошел 
в нашу жизнь, стал привычным, попу
лярным и для многих любимым ви
дом транспорта. В любое время года, 
несмотря на жару и стужу, трамвай 
всегда готов к работе, готов развез
ти улан-удэнцев по своим делам, сле
дуя точному расписанию.

Концерт Намгар ЛХАСАРАНОВОЙ и Томоны Миядзаки (Япония) 
состоится 30 июля в 18.30 ч. в БГАТД.

ВВЕДЕН ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ АВИАРЕЙС
Авиакомпания «S7 Airlines» («Сибирь») ввела допол

нительный рейс S7-117/118 по маршруту «Москва - 
Улан-Удэ - Москва». Рейс выполняется 3 раза в неде
лю по нечетным дням из Москвы и по четным -из Улан- 
Удэ на самолетах Ту- 154М и А-319.

В настоящее время по маршруту Москва - Улан-Удэ 
-Москва выполняется 3 рейса двумя авиакомпания
ми:

ежедневный рейс S7 115/116 авиакомпании «S7

Airlines», рейс S7 117/118 авиакомпании «S7 Airlines» - 
3 раза в неделю, рейс НН 267/268 авиакомпании «ВИМ 
Авиа» - 2 раза в неделю.

Таким образом, в настоящее время выполняется 12 
рейсов в неделю. Благодаря трансферному расписа
нию авиакомпании «S7Airlines» жители Республики Бу
рятия получили возможность перелета практически в 
любой город России.

«М И РЫ » ИССЛЕДУЮТ 
ЗАГАДОЧНОЕ ДНО БАЙКАЛА

Прошла неделя с того времени, как в нашу республику 
на грузовом авиалайнере «Руслан» доставили два глубо
ководных аппарата «Мир-1» и «Мир-2» с научным обору
дованием и запасными частями весом около восьмиде
сяти тонн. За это время проведены все подготовитель
ные работы, и уже 23 июля состоится первое погружение 
глубоководных аппаратов «Мир-1» и «Мир-2» в районе 
поселка Турка, где аппараты пройдут сертификацию для 
работы в пресной воде.

Фото С.ДОНДОКОВОЙ.
(Окончание на 3-й стр.).

«ТОРГОВОЕ ЕДИНСТВО* защищает права
мI н .п е т р о в а

По давно сложившейся традиции, 
начиная с 1966 года, в четвертое вос
кресенье июля трудовые коллективы 
организации торговли, обществен
ного питания отмечают профессио
нальный праздник - «День работ
ников торговли».

В последние годы потребительс
кий рынок стал одним из ведущих сек
торов экономики. Торговля стала 
одной из основных бюджетообразу
ющих отраслей,которая характери
зуется высокой предпринимательс
кой и инвестиционной активностью.

Обеспечивается высокая насы
щенность товарами и услугами раз
личного уровня, внедряются прогрес
сивные технологии, повышается ка
чество обслуживания населения. 
Лидеры отрасли идут на реализацию 
смелых перспективных проектов, вне
дряют современные и эффективные 
методы торговли и организации пи
тания, постоянно совершенствуют 
менеджмент, расширяют сферу дея
тельности своих предприятий. В ре
зультате потребительский рынок 
становится более цивилизованным 
и конкурентоспособным, укрепляет 
свои позиции и повышает свой рей
тинг.

По словам председателя респуб
ликанской организации профсоюза 
работников торговли, общественного 
питания, потребительской кооперации 
и предпринимательства Российско
го профсоюза «Торговое Единство» 
Фаины Мордвиной, качественному, 
динамичному развитию отрасли спо
собствует сложившаяся конструктив
ная система социального партнер
ства между работодателями и наем
ными, работниками, где через заклю
чение коллективных договоров реша
ются вопросы повышения заработ
ной платы, социальных гарантий, улуч
шения условий труда.

Социально-ответственные отноше
ния между профсоюзом «Торговое 
Единство», органами власти, местно
го самоуправления и общественны
ми объединениями предпринимате
лей торговой сферы деятельности 
позволяют защищать права работни
ков торговли при разработке законо
проектов, нормативных актов по воп
росам, касающихся предпринима
тельской деятельности. Сегодняшние 
проблемы говорят о том, что без един
ства действий невозможно отстоять 
интересы работников отрасли.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
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БУРЯТИЯ СТАЛА БЛИЖЕ К МОСКВЕ 
И НОВОСИБИРСКУ

Визит руководителей соседних регионов, аппарата полпредства Президента РФ 
в СФО во главе с А.Квашниным, руководителей федеральных органов исполни
тельной власти, Госдумы РФ, представителей крупного бизнеса' в (нашей респуб
лике станет, возможно, событием года в экономической жизни региона.
Даржана ЦЕЛОВАЛЬНИКОВА

Федеральные органы власти и 
крупный российский бизнес выса
дили мощный десант на нашу 
землю, чтобы окончательно опре
делить размеры своего участия в 
судьбе Бурятии. Было привлечено 
все руководство территориальных 
подразделений федеральных орга
нов власти, правоохранительных 
органов, муниципальных образова
ний. Все участники, включая «фе
дералов», получили урок управле
ния территорией, системного под
хода к планам социально-экономи
ческого развития. Бурятия стала 
ближе к Москве и Новосибирску.

. СИЛЬНА БУРЯТИЯ - СИЛЬНА 
РОССИЯ

Работа шла не только в кабине
тах, залах заседаний, но и на про
мышленных площадках, объектах в 
отдаленных районах республики. Вот 
имена некоторых участников: пол
номочный представитель Президента 
РФ в СФО А.Квашнин, его по
мощник О.Бударгин, губернатор 
Забайкальского края Р.Гениатулин, 
и.о. губернатора Иркутской облас
ти И.Есиповский, его первый заме
ститель С,Сокол, заместитель ми
нистра транспорта РФ А.Недосе- 
ков, заместитель руководителя Фе
дерального агентства по недро
пользованию В.Бавлов, председа
тель подкомитета по безопасности 
на транспорте и тарифному регу
лированию Госдумы В.Войтенко. 
Инвесторов представляли замес
титель начальника Департамента и 
развития бизнесов ОАО «Гидро 
ОГК» А.Бельченко, заместитель ген
директора госкорпорации «Россий
ские технологии» Н.Волобуев, ген
директор ЗАО «Русинвестпартнер» 
В.Потылицын, начальник управле
ния ЗАО «Богучанская ГЭС» А.Ива- 
нов, заместитель гендиректора ОАО 
«Атомредметзолото» В.Святецкий, 
гендиректор ООО «Орекитканская 
ГРК» С.Патрахин, заместитель ген
директора ООО «Золотой Восток - 
Сибирь» Э.Потопяк, руководители 
корпорации « Металлы Восточной 
Сибири» В.Халанов, Т.Ровенская, 
Б.Цыренов, Н.Кашарин, А.Добрынин 
и другие, директора всех крупных 
акционерных обществ республики - 
авиазавода, ЛВРЗ, «Бурятзолото», 
приборостроительного объединения, 
«Бурятэнерго», ТГК-14, «Улан-Удэ- 
стальмост», «Байкалфарм», «Сибирь
телеком» и других.

3 июля А.Квашнин побывал на 
Хиагдинском месторождении ура

новых руд в Баунтовском районе, 
которое, по оценкам МАГАТЭ, при
знано наиболее привлекательным 
для инвестиций в России.Его за
пасы оцениваются в 100 тысяч 
тонн урана и рассчитаны на 40 
лет добычи. К 2010 году ОАО «Хи- 
агда» предполагает выйти на пла
новую мощность в объеме тысячи 
тонн в год. Полпред посетил про
мышленную площадку одного из 
крупнейших в мире Озерного мес
торождения полиметаллов. Запасы 
здесь составляют 128,6 миллиона 
тонн руды.

НЕДРА
НА СЛУЖБУ ЧЕЛОВЕКУ

В обсуждении проекта «Комп
лексное развитие Забайкалья» уча
ствовали Президент-Председатель 
Правительства РБ В.Наговицын, 
губернатор Забайкальского края 
Р.Гениатулин, представители фе
деральных министерств и ведомств, 
компаний, осуществляющих свою 
деятельность в этих регионах, и 
ученые.

А.Квашнин провел совещание 
по вопросу реализации крупных 
инвестиционных проектов - освое
нию минерально-сырьевой базы 
Забайкалья, строительству Мокско- 
го гидроузла на реке Витим, у 
границы Бурятии и Забайкальского 
края. В соответствии с инвести
ционной программой ОАО «Гидро 
ОГК» в сфере гидроэнергетики, 
одобренной Правительством Рос
сии, Мокский гидроузел будет яв
ляться первым объектом Витимс
кого гидроэнергокомплекса. Это 
сегодня крупнейший проект в гид
роэнергетике.

Итак, в республику идёт большой 
капитал, государственный и част
ный. Работая на создание мине
рально-сырьевой базы, гидроэнер
гетики, транспортной инфраструк
туры, он будет прирастать. С 
прибыли будут идти налоговые 
отчисления в бюджеты всех уров
ней, а также другие налоги и пла
тежи. Бурятия доверчиво раскры
вает свои кладовые, свои природ
ные богатства. Шахты, горно-хи
мический, горно-обогатительные 
комбинаты, плотина и водохранили
ще ГЭС, линии электропередач 
расположатся, большей частью, в 
девственно чистой природной сре
де.

Развитие этих секторов эконо
мики - необходимость. Очень скоро 
мы испытаем дефицит энергии, 
потребление которой растет вмес
те сростом промышленности, сель
ского хозяйства, бытовых нужд. И 
не имея достаточно своих генера
ций, можно впасть в еще большую 
зависимость от рынка.

Дело сделано, и «мы вошли в 
реальную фазу практического воп
лощения проектов в жизнь», как 
было сказано на совещании 4 
июля. Долго, очень долго были на 
слуху названия Озерное, Холодное, 
Хиагда, Орекиткан, Удокан, чуть ли 
не с советских времен. Теперь мы 
будем слышать о них все чаще, и, 
с освоением этих территорий мы 
можем выйти из разряда высоко
дотационных регионов.

НА СНИМКЕ Р-Н.БАЗАРОВА: 
вахтовый поселок в Озерном.

(Окончание в следующем 
номере).

Улан-Удэ готовится ко дню рождения
В праздничных мероприятиях, посвященных Дню горо

да Улан-Удэ и 85-летию  республики, которые будут от
мечаться осенью, примут участие гости из самых разных 
регионов России и ближнего зарубежья.

та и Университета имени Плехано
ва.

В рамках подготовки к празднова
нию Дня города и приезду гостей в 
Улан-Удэ полным ходом идут бла
гоустроительные работы. На покрас
ку фасадов столичных домов, распо
ложенных вдоль магистральных улиц, 
выделены средства из республикан
ского бюджета.

- Таких масштабных работ в сто
лице Бурятии не проводилось давно, 
- сообщил председатель комитета

Восток-Телеинформ
Как сообщает пресс-служба го

родской администрации, в настоя
щее время свой визит подтвердили 
167 представителей из таких горо
дов как Иркутск, Чита, Владивосток, 
Грозный, Нерюнгри, Кызыл. Улан-Удэ 
также посетят гости из Тайбэя, Улан- 
Батора и Ялты. Приехать в столицу 
республики выразили желание и 
представители научных кругов из 
Московского авиационного институ-

городского хозяйства Александр 
Кушнарев. - Цветовая гамма выб
рана не случайно. Архитекторы по
старались выбрать те тона, которые 
придадут домам праздничный и све
жий вид. В покраске используются 
все оттенки желтого, такие как охра, 
персиковый и другие цвета, Ремонт 
фасадов и покраска еще ведутся, но 
уже сейчас заметно, как преобразил
ся город.

Всего планируется привести в 
порядок 80 домов. В настоящее вре
мя окрашено 25 домов по проспек
ту 50-летия Октября, по улицам Ер- 
банова, Кирова, Коммунистической, 
Ленина и Борсоева.

(Круглый стол>

Как сократить затраты 
предпринимателей

С участием представителей федеральных органов го
сударственной власти, Народного Хурала РБ, руково
дителей министерств и ведомств республики состоялся 
«круглый стол» по вопросам привлечения инвестиций и 
реализации инвестиционных проектов в республике в 
рамках ill Международной научно-практической конфе
ренции "Приоритеты и особенности развития Байкальс
кого региона", посвященной 85-летию  образования Рес
публики Бурятия.

Участников конференции приветствовал исполняющий 
обязанности первого заместителя Председателя Прави
тельства РБ Александр Чепик.

Сарюна ЭРДЫНЕЕВА

- Правительство Российской Ф е
дерации разработало долгосрочную 
стратегию развития экономики до 
2020 года, в которой предусматрива
ется масштабное привлечение ин
вестиций, - отметила в своем выс
туплении Анна Попова, заместитель 
министра экономического развития 
РФ. Она перечислила основные ис
точники привлечения инвестиций. По 
её словам, средств много, но мало 
подготовленных выходов на фондо
вые рынки, подготовленных и струк
турированных проектов. Высокий 
уровень административных барьеров, 
связанных с согласованием, разре
шением и проверкой, мешает разви
тию российского бизнеса. Для того, 
чтобы начать производственный биз
нес, требуется множество докумен
тов, и их нужно подготовить за ма
лый срок. Поэтому Правительство 
РФ предлагает придать подготовке 
документов уведомительный харак
тер. Лицензирование - также адми
нистративный барьер. Поэтому в 
сферах грузоперевозки, почтовых ус
луг лицензирование отменяется. Это 
сокращает затраты бизнеса. Вмес
те с тем увеличивается время дей

ствия лицензии, то есть устанавли
вается пятилетний срок выдачи ли
цензии, и если не будет грубых нару
шений, лицензия на последующий 
срок автоматически продлевается. 
Как отмечают предприниматели, при 
контроле снижается эффективность, 
поэтому проверки будут проводить
ся не чаще одного раза в три года. 
Снижается число и внеплановых про
верок.

О состоянии финансового рынка 
в Сибирском федеральном округе 
рассказала Елена Курицына, замес
титель руководителя Федеральной 
службы по финансовым рынкам. Как 
она заметила, наибольший интерес 
для предприятий представляют фон
довый и финансовый рынки. Полу
чение банковского кредита для раз
вития бизнеса сейчас невыгодно, так 
как прибыль компаний - величина не
постоянная, к тому же у многих по
тенциально успешных предприятий 
на начальном этапе развития она 
невелика, а банковские кредиты се
годня - это, в основном, ’’короткие 
деньги". Мировой и отечественный 
опыт показывает, что одним из наи
более эффективных источников для 
крупных долгосрочных инвестиций 
является фондовый рынок.

Горячий телефон
«ДОРОГАЯ РЕДАКЦИЯ!

Я сейчас живу с внуками на даче, а дочь моя уехала в отпуск в 
другой регион. Коммунальными услугами не пользуемся, но ведь 
перед ЖЭУ придётся держать ответ. Как быть?».

Как можно подтвердить временное отсутствие в благоустроен
ной квартире для того, чтобы уменьшить платежи за свет, воду? 
Эти вопросы повторяются из года в год. Ещё раз даём пояснение:

Согласно Постановлению Правительства Российской Федерации от 23 
мая 2006 г. N“307 «О порядке предоставления коммунальных услуг граж
данам» при временном отсутствии потребителя в жилом помещении более 
5 полных календарных дней подряд осуществляется перерасчет платы за 
холодное водоснабжение, горячее водоснабжение, водоотведение, электро
снабжение и газоснабжение. Перерасчет размера платы за перечислен
ные коммунальные услуги осуществляется при отсутствии в жилом поме
щении индивидуальных приборов учета по соответствующим видам ком
мунальных услуг.

Перерасчет размера платы за коммунальные услуги осуществляется 
исполнителем (ДЕЗ, ЕГРЦ) в течение 5 рабочих дней на основании пись
менного заявления, которое надо подать в течение месяца после оконча
ния периода временного отсутствия. Результаты перерасчета размера платы 
отражаются в платежном документе. К заявлению прилагаются документы, 
подтверждающие продолжительность периода временного отсутствия по
требителя и (или) проживающих совместно с ним лиц по месту постоянно
го жительства. Подтвердить временное отсутствие потребителя могут:

- копия командировочного удостоверения или справка о командировке, 
заверенные по месту работы;

- справка о нахождении на лечении в стационарном лечебном учрежде
нии;

- проездные билеты, оформленные на имя потребителя (в случае, если 
имя потребителя указывается в данных документах в соответствии с пра
вилами их оформления), или их копии;

- счета за проживание в гостинице, общежитии или другом месте вре
менного пребывания или их копии;

- справка органа внутренних дел о временной регистрации потребителя 
по месту его временного пребывания;

- справка организации, осуществляющей охрану жилого помещения, в 
котором потребитель временно отсутствовал.

Также можно приложить иные документы, подтверждающие временное 
отсутствие потребителя, в частности, заявление жильца в домоуправление.

Я.ХАЛ БАЕВА.

Пять направлений развития сельского хозяйства РоссииГ о с у д а р с тв е н н а я  п р о гр а м м а  
"Развитие сельского хозяйства и 
регулирование рынков сельскохо
зяйственной продукции, сырья и 
продовольствия на 2 0 0 8 - 2 0 1 2  
годы" была утверждена 14 июля. 
Программа определила пять ос
новных направлений развития оте
чественного агропромышленного  
комплекса на ближайшие годы: ус
тойчивое развитие сельских терри
торий; создание общих условий 
функционирования сельского хо
зяйства; развитие приоритетных

подотраслей сельского хозяйства; 
достижение финансовой устойчи
вости сельского хозяйства; регули
рование рынка сельскохозяйствен
ной продукции, сырья и продоволь
ствия.
Восток-Т елеинформ

Как сообщает пресс-служба правительства 
РБ, аналогичная республиканская целевая про
грамма "Развитие сельского хозяйства и ре
гулирование рынков сельскохозяйственной

продукции, сырья и продовольствия на 2008 
год" была утверждена в конце прошлого года. 
Для ее реализации Министерством сельского 
хозяйства и продовольствия Бурятии заклю
чено соглашение с Министерством сельско
го хозяйства РФ о взаимодействии по финан
сированию мероприятий программы. В част
ности, были определены направления расхо
дов на поддержку товаропроизводителей АПК, 
осуществляемых на условиях долевого финан
сирования в 2008 году, и объемы средств, на
правляемых на выполнение Госпрограммы из

республиканского бюджета на данный пери
од.

На развитие АПК Бурятии в этом году дол
жно быть выделено 407,8 млн. рублей, 297,47 
млн. рублей - средства федерального бюдже
та, 110,35 млн. рублей - из республиканского. 
По состоянию на 1 июля профинансировано 
136,1 млн. рублей из федерального бюджета, 
в том числе 90 млн. рублей составили субси
дии на возмещение части затрат на уплату 
процентов по кредитам, 29,2 млн. рублей - 
средства на поддержку племенного дела. Из 
республиканского бюджета на этот период 
поступило 60,2 млн. рублей.
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Попутного ветра, 
«БУРЯТИЯ»!

(Окончание. Начало на 1-й 
стр.).

11 июля к восьми часам  
вечера на главной площади  
Улан-Удэ в ожидании «Ми
ров» собрались сотни жела
ющих увидеть своими гла
зами эти уникальные аппа
раты, которые бороздили  
воды мирового океана, при
нимали участие в съемках 
«Титаника» и других извес
тных фильмов.

интересном и полезной экспеди
ции».

Герой России, заведующий лабо
раторией глубоководных обитаемых 
аппаратов Института океанологии 
им. Ширшова РАН, профессор Ана
толий Сагалевич возглавляет ко
манду исследователей. Он спра
ведливо назвал комплексную на
учно-исследовательскую экспеди
цию «Миры» на Байкале» огромным 
событием не только для Бурятии, но 
и для всего мира. О желании уча
ствовать в проекте заявили ученые 
США, Англии, Швейцарии и некото-

Сэрэгма ДОНДОКОВА

«Ш Р Ы »
исследуют загадочное 
дно Байкала

рых других стран. Рельеф, геоло
гия дна, теоктанические процессы, 
а также флора и фауна Байкала 
станут предметом внимания уче- 
ных-глубоководников. Зимой аппа
раты будут находиться в специаль
ных теплых ангарах под присмот
ром специалистов, а с весны 2009 
года работы возобновятся. Бюджет 
проекта превышает сумму в 6 млн. 
долларов США и финансируется 
компанией «Метрополь» при под
держке Правительства РБ.

Директор Фонда содействия со
хранению озера Байкал Баир Цы- 
ренов отметил, что основная цель 
фонда - активное содействие в ох
ране озера Байкал, в создании эко
логически безопасных технологий, 
в проведении научных исследова
ний озера и привлечении полити
ческих, деловых и общественных 
кругов к решению актуальных про
блем Байкала. По итогам экспеди
ции ведущие российские и миро
вые научные организации разра
ботают комплекс практических ме
роприятий и рекомендаций, кото
рые позволят оптимизировать хо
зяйственную деятельность в Бай
кальском регионе с целью сохра
нения уникальных природных ре
сурсов.

Участников экспедиции привет
ствовали по традиции хадаками с 
белой пищей и хлебом-солью. И, 
конечно же, в честь начала гранди
озного события для горожан был 
устроен праздничны й концерт. 
Президент республики В. Нагови
цын и Председатель НХ РБ М. Гер
шевич, руководитель научной экс
педиции А. Сагалевич, директор 
Байкальского института природо
пользования СО РАН А.Тулохонов, 
директор фонда содействия сохра
нению озера Байкал Б. Цыренов 
рассказали им о предстоящей мис
сии, которая проходит в рамках 
комплексной научно-исследова
тельской экспедиции «Миры» на 
Байкале». Президент Республики 
Бурятия В.Наговицын отметил: 
«Байкал - это живой организм, мы 
должны научиться понимать его и 
распознавать, какие сигналы он по
дает человечеству, и своевремен
но оказывать ему помощь. Мы по
пытаемся укрепить в сознании лю
дей те легенды, которые ходят, либо 
развеять их, найти ответы на все 
вопросы, которые будоражат умы 
наших граждан, и с нетерпением 
будем ожидать результатов этой

«ИНЬГ/ ЛТ» намерено 
предложить сотрудничество

Народный фольклорно-эт
нограф ический ансамбль  
танца «Эрдм» из Калмыкии 
посетил нашу республику 
по приглаш ению  фонда 
Гуннского международного 
ф естиваля. Посмотрели  
они и национальный празд
ник Сурхарбан.
Сэрэгма ДОНДОКОВА_________

Заслуженный работник культуры 
России, заведующая сектором по 
фольклору Республиканского Дома 
народного творчества Министер
ства образования, культуры и на
уки Республики Калмыкия Р.К. Чу- 
барова рассказывает: «Мы с удо
вольствием побывали на всех праз
дниках, которые нам пришлись по 
душе. Если взрослый состав ансам
бля принимал участие на преды
дущем Гуннском фестивале, то 
сейчас, несмотря на долгий путь, 
мы привезли детей. Моя главная 
задача, как председателя общества 
калмы цко-м онгольской дружбы 
«Иньгллт» («Содружество») - по
казать им Бурятию. Ведь мы, кал
мыки, буряты и монголы - род
ственные народы, и наша культу
ра, традиции, обычаи и даже язык 
очень схожи. И об этом должны 
знать наши дети и внуки. Мы по
бывали на празднике «Ночь ёхо- 
ра», приняли участие в фестивале 
«Мировое древо согласия», а теперь 
отправляемся в Монголию».

Планы у Розы Ккжеевны очень 
серьезные и далеко идущие, она 
обязательно приедет на следую
щий Сурхарбан. А вернувшись с 
гастрольных туров из Монголии и 
Венгрии, Роза Чубарова намерена 
на официальном уровне предло
жить, чтобы бурятский народ при
соединился к «Иньгллт».

Дети почувствовали родство с 
бурятской землей. Витя, восьми
летний внук Розы Кюкеевны, кото
рый с пяти лет занимается танца
ми и уже стал солистом детского 
ансамбля «Тюльпанчик», носился с 
другими детьми, словно в родном 
дворе, удивляясь, что в Сибири так 
же жарко и много солнца, как и у 
них. «Мне кажется, что я никуда 
из дома и не уезжал. Буряты похо
жи на нас, калмыков, и разговари
вают почти так же, как и мы. Здесь 
очень красивые леса и горы, кото
рых нет у нас. Я обязательно при
еду сюда еще раз», - говорит маль
чик.

Милые и очаровательные девуш
ки в своих золотисто-желтых пла
тьях и необычных шляпках в виде 
буддийских пагод, прогуливающи
еся по изумрудной поляне Этног
рафического музея, напоминалй 
только что распустившиеся бутоны 
тюльпанов, которых так много в бес
крайних степях Калмыкии. И они 
восхищались березками и велича
выми соснами, красоту которых мы 
уже вроде бы и не замечаем, были 
очарованы и самобытной культу
рой народов, населяющих нашу рес-

РЕПОРТАЖ

Яйцо не пропое, 
а золотое

Неисповедимы пути га 
зетные. Только-только куры 
мои, купленные месяц на
зад, стали нести «золотые» 
(на продажу) яйца, как по
стучались в калитку сосе
ди: мол, ты спец, разбира
ешься в этом вопросе, да
вай съездим в Ю жлаг, по
моги нам выбрать хохлаток.
Любовь ХАЛБАЕВА

С соседями надо дружить! И вот 
едем на горбатом «Москвиче» с 
юго-запада столицы на противо
положную окраину на северо-во
сток. Птичницы гурьбой высыпали 
на улицу, греются. Обеденный пе
рерыв. Спрашиваем: «Предприятие 
ваше работает?». Отвечают хором: 
«А как же!» - Но, говорят , были про
блемы? - «А у кого их нет?!» И то 
верно.

Моя семья берет здесь кур - не
сушек уже восемь лет. Нынче ран
ней весной одна особь стоила 75 
рублей, сейчас, в сезон - 120. А по
купать надо в среднем голов де- 
вять-десять. Значит, курицы обой
дутся в 1200. Беседую на эту тему 
с соседкой (её муж с- хозяйской 
дотошностью расспрашивает жен
щин о кормах, удобрениях). «А по
чему, Люба, десять штук?» - инте
ресуется она. - «Ну, это, по-моему, 
вполне оптимально: и себе каж
дый день в рацион, и реализовать 
можно, птицы оправдывают себя 
примерно через четыре недели, а 
несут они яйца каждый день по 
кругу: сегодня из десяти одна от
дыхает, завтра другая»! «Вы меня 
извините, Люба, но я подсмотрела 
через щель в заборе, что вы, Хал- 
баевы, стекло им подбрасываете».
- «Ну, тут секрета никакого нет, то 
скорлупу истоЛчём, то речной пе
сок или битые стеклышки добав
ляем в корм, травку щиплем, чтобы 
желток был оранжевый, выпечка 
получается изумителы 1ая!»...

Туг распахнулась дверь и на 
крыльцо вышла вахтер Галина Мо- 
кеевна. Раньше она была главвра
чом, теперь вахтёрит.

Говорит, что хозяйство большое, 
хлопотное. Птиц на фабрике по
чти 200 тысяч голов, есть молод
няк. «Директор у нас толковый, 
энергичный, сейчас приедет». И в 
самом деле, к воротам подъехал 
престижный автомобиль.

Я, немного дистанцировавшись от 
«Москвича», подхожу, говорю: 
«Здравствуйте, Виктор Ганжуро- 
вич!» Директор узнал во мне кор
респондента республиканского из
дания, ведь когда-то он был геро
ем моей публикации.

С изумлением узнаю, что птице
фабрика сейчас модернизирова
на, оборудование испанское. А по
головье, действительно, огромное - 
186 тысяч птиц. Далее директор 
неожиданно приглашает меня вов
нутрь, через секретаря даёт зада
ние зоотехнику Жаркому провес
ти мини-экскурсию.

Так случайно в этот день, благо
даря своим соседям, оказалась в 
святая в святых - цехе несушек. В 
помещении с футбольное поле 
стеллажи с кормораздачей, водо- 
поилкой, тысячи кур несут яйца, они 
по желобу скатываются вниз, их 
подбирают птичницы, сортируют. 
Стоит гул. Где-то на задах кука- 
рекуег петух. На мой вопрос, за
чем он нужен, одна из работниц 
отвечает: «Для красоты!».

Такая замечательная поездка.

Гостиничному комплексу «Бурятия» в эти дни испол
нилось 15 лет. Какими были эти полтора десятиле
тия? Несомненно, успешными. Об этом свидетель
ствуют многочисленные награды, «Книга отзывов». И 
цифра 336  тысяч гостей, которая впечатляет. Она 
сравнима с численностью населения Улан-Удэ!

Любовь КИРИЛЛОВА
«Виновники торжества» прини

мают поздравления, улыбки, цветы.
В кабинете на столе у гендирек
тора, орденоносца Ф.А.Дубановой 
- изумительный букет из роз. Кол
лектив, возглавляемый Фаиной Ана
тольевной, заслуживает всяческой 
похвалы. У неё непрерывно зво
нит телефон, вчера были телеви
зионщики, сегодня - журналисты 
нашего «Издательского дома». Мы 
знаем директора как современно
го креативного руководителя, а 
такая страница её биографии, как меценатство, ещё ждёт своего 
исследователя. О благотворительном ручейке и вовсе можно ска
зать: он не иссякает вообще! Помогла слепому музыканту, накорми
ла бомжа, устроила «День варенья» именинникам столицы, оформила 
льготную подписку ветеранам... Нынче, в юбилейный для республики 
год, наверное, порадует ещё чем-нибудь.

А однажды... было это пятилетку назад, когда ГК «Бурятия» 
праздновал своё 10-летие, на торжество приехал строитель БАМа, 
ныне казачий атаман из Северобайкальска, первый посетитель гос
тиницы Михаил Калашников. «Мы предоставляем Вам пожизнен
ное право останавливаться у нас бесплатно в любом номе
ре, в любое время года!» - объявила директор в микрофон. Чем 
вызвала шквал эмоций, оваций. Не в этом ли секрет её успеха, 
достижений, удачи? В том - любим ли мы свою работу или тянем 
лямку, одухотворены или просто отсиживаем положенные часы?!

Фаина Анатольевна - человек неунывающий. Культурный в прямом 
и переносном смысле, потому что раньше была заведующей отде
лом культуры горисполкома, она - выпускница института культуры, 
Новосибирской партшколы. Любит хорошую шутку, декламирует сти
хи. У неё куча друзей, подруг. Не ошибёмся, если скажем: Татьяна 
Аскольдовна Карпова - один из самых крупных камней в дубановс- 
ком браслете Дружбы. Как и Надежд,а Маргадановна Хертуева и 
многие другие.

...Почему-то многие женщины с ужасом воспринимают домашние 
дела, быт. У них, таких организованных, успешных на работе, в «тылу» 
не всё ладится, дома они всегда сердиты, дома они всегда клянут 
свою женскую долю. Гендиректор «Бурятии» не такая. Она вытянула 
в жизни счастливый фант. А предприятию, которым она уверенно 
«рулит», пожелаем попутного ветра!

Фото Р-Н.БАЗАРОВА.

публику. А в том, что юные артисты 
из Калмыкии разбираются в ис
кусстве как настоящие професси
оналы, не приходится сомневаться, 
ведь и их концертные программы 
основаны на самобытном музы
кальном и танцевальном фолькло
ре. Ребятам приходится представ

лять искусство своей родной Кал
мыкии в российских и международ
ных фестивалях, на гастролях по 
странам Европы и Азии.

НА ФОТОКОЛЛАЖЕ АВТОРА: 
Р .К . Чубарова, Витя Чубаров и 
ансамбль «Эрдм».
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Гостеприимная кабанская земля приветствовала библиока
раван в конце июня. На границе Кабанского района знатных 
гостей гостеприимно встретили весёлыми задорными песня
ми участники вокального ансамбля «Раздолье» Молодёжного  
центра досуга «Сибирь» п. Каменск (руководитель С.Б. Оскор- 
бина).

Путешествие библиокаравана 
«Д Е Т С Т В О  С К Н И ГО Й »

Л.А. Журнист, заведующая Каменской 
детской библиотекой Кабанского района

На центральной площади Кабанска состоялся красочный музыкальный праз
дник с участием литературных героев. Далее гости побывали на литературно
музыкальном фестивале «Байкальские строки», который прошёл в Каменском 
МЦД «Сибирь» в честь 85-летнего юбилея образования Республики Бурятия. 
Со сцены звучали задушевные песни, стихи каменчан, бурятских поэтов о род
ной земле, в ярких национальных костюмах исполнены танцы. Неподдельный 
интерес у собравшихся вызвали выступления именитых гостей: генерального 
директора Центрального бибколлектора «Бибком» Михаила Васильевича Дег
тярёва (г. Москва), директора Центра регионального развития Центрального 
коллектора библиотек «БИБКОМ» Алексея Александровича Бархатова 
(г.Москва), яркого детского писателя, члена Союза писателей России Влади
мира Михайловича Борисова (г.Москва), который сразу нашел контакт с ка- 
менской детворой. Вела фестиваль директор МЦД «Сибирь» В.В. Митина. 
Получился он ярким, красочным и необычным, понравился всем его участникам.

Живой интерес у участников библиокаравана вызвала красочно оформлен
ная выставка работ воспитанников Дома творчества п. Каменск (директор 
Г.П.Збавитель) в фойе Дома культуры.

Познакомились гости и с Каменской детской библиотекой, где их сердеч
но встретили читатели библиотеки. Здесь открылся Центр семейного чтения, 
прошла акция дарения комплекта книг и компьютеров и оргтехники от В.Б. 
Малкина, члена Совета Федерации Федерального собрания РФ. И надо 
было видеть распахнутые счастливые глаза детей, которые с интересом 
знакомились с подарками: новыми красочными, очень ценными книгами и но
вой компьютерной техникой. Затем участники библиокаравана посетили с. 
Посольск, встретились с читательскими династиями, совершили экскурсию 
в Посольский Спасо-Преображенский монастырь, побывали на Байкале.

Хочется выразить большую благодарность Владимиру Борисовичу Малки
ну, директору Национальной библиотеки РБ Ирине Хубисхаловне Бальхаевой, 
всем спонсорам, участникам библиокаравана, кто помог претворению этого 
проекта в жизнь, способствующего укреплению материальной базы библио
тек, а значит, и продвижению чтения среди населения. Ведь читающая нация 
- это залог успешного развития общества! Через 10-15 лет читающие дети 
вырастут и будут определять будущее общества, и надо, чтобы они в детстве 
получили всё самое лучшее для своего развития.

КРУГОЗОРЯпонские предприятия не требуют
от школ и вузов специальной подготовки

Они сами «доводят» обучение 
своего работника (бывшего вы
пускника ш колы ) до уровня, 
нужного им. Характерно, даже  
выпускники вузов, в том числе 
самого престижного Токийско
го университета, попав в ту или 
иную ком панию , не ставятся  
сразу на руководящие должно
сти, а начинают трудовую био
графию с самых низкоквалифи
цированных рабочих мест.

Янжама КИМ
Крупные японские предприятия сра

зу после найма технических специали
стов определяют их на производство 
для обучения на срок от шести меся
цев до одного года, где под руковод
ством начальника цеха они изучают 
производственные задачи. По оконча
нии обучения они в качестве техничес
ких специалистов переводятся в отде
лы НИОКР и управления производ
ством и начинают накапливать опыт, 
участвуя в работе над конкретным про
ектом вместе с руководством и более 
опытными специалистами.

К примеру, фирма «Мицубиси дэн- 
ки» является комплексным изготови
телем электрооборудования широкого 
ассортимента - от спутников до быто
вых электроприборов. С 1983 года в 
ней действует «технологическая шко
ла», которая готовит технических спе
циалистов для передовых разработок. 
Здесь слушатели в течение года про
ходят учебную программу общей про
должительностью 600 часов, обучаясь 
одну неделю каждый месяц. Ежегодно 
число обучившихся составляет при
мерно 5 процентов технических специ
алистов страны, уровень знаний кото
рых может позволить им в ближайшем 
будущем играть ведущую роль в вы
полнении технических разработок. Они

должны иметь возраст до 30 лет, пяти
летний опыт работы. Место обучения - 
главный центр подготовки фирмы, на
ходящийся в Кобэ.

А на заводах фирмы «Хитачи» су
ществует следующая система подго
товки технических специалистов: со 
всех заводов Японии ежегодно отби
раются 80 человек. Через каждые две 
недели учащиеся приезжают в Токио. 
В последние годы растёт число пред
приятий, учреждающих внутрифирмен
ные колледжи при предприятиях, ко
торые ставят своей целью обучение 
техников.

И с оплатой труда японцам повез
ло. Один раз в год (на 1 апреля) зара
ботная плата работников всех предпри
ятий Японии увеличивается, то есть 
индексируется. Оплата труда зависит 
от стажа, возраста работника. На япон
ских предприятиях крайне мало рабо
чих, работающих на условиях сдельной 
оплаты труда; не встречается такой ме
тод побуждения к труду, когда началь
ник угрожает рабочему увольнением.

Их оплата труда делает жизненный 
уровень жителей Страны восходящего 
солнца выше. Отличительной особен
ностью японской системы оплаты тру
да является её зависимость от так на
зываемых жизненных пиков, которых в 
жизни человека насчитывается пять- 
шесть. Когда 22-летний японец после 
окончания университета поступает на 
работу, его зарплата составляет при
мерно 202 тысячи йен в месяц (при
близительно 2000 долларов США). Это 
определённый законом минимум. В 28- 
29 лет японец, как правило, женится. 
Опять же в соответствии с законом и 
традициями достижение этого пика 
отмечается повышением зарплаты 
(примерно на 5-7 процентов). Следу
ющая жизненная вершина достигает
ся при рождении ребёнка, в связи с 
чем государство рекомендует ещё по

высить зарплату сотрудникам. Затем 
прибавка следует при покупке жилья в 
кредит. Работник чувствует и знает, что 
в сложных жизненных ситуациях он не 
одинок, ему материально поможет фир
ма. Жить в таких условиях спокойнее и 
надёжнее, складываются соответствую
щие отношения к предприятию и от
дача работнику. Таким образом, о 
японской экономике можно говорить 
как о социально-ориентированной.

Кроме стажа и квалификации, все 
большее влияние на рост (снижение) 
оплаты труда оказывает показатель 
фактического трудового вклада или 
реальных результатов работы. Меха
низм такой взаимосвязи на разных 
предприятиях Японии неодинаков. На
пример, существуют системы градаций 
в группах работников (для «белых» и 
«синих» воротничков). То есть работ
ники при прочих равных условиях (стаж, 
образование, должность), находясь в 
одной и в той же группе, в зависимос
ти от фактических результатов рабо
ты относятся к разным градациям по 
оплате труда. Сейчас в Японии опла
та по результатам работы составляет 
более 60 процентов в совокупной за
работной плате, и эта тенденция уси
ливается.

К примеру, в автомобильной компа
нии «Ниссан» делают высокую ставку 
на усиление заинтересованности и 
мотивации работников в результатах 
и качестве своего труда. Раз в год ме
сячная зарплата повышается на 103 
процента. Два-три раза в год выпла
чиваются бонусы (премии), размер ко
торых зависит от финансового положе
ния завода (примерно по 3-5 окладов).

Ещё одна особенность - одна из са
мых низких дифференциаций в опла
те труда. Это означает, что работник 
самой низкой квалификации получает 
всего в 3 раза меньше, чем работник 
самой высокой квалификации.

Наша короткая беседа с генеральным директором Центрального 
коллектора библиотек Михаилом ДЕГТЯРЁВЫМ проходила во время 
республиканского детского библиокаравана, в котором он участво
вал как почётный гость.

Книги -  н е в ы со к о до х о д н ы й  бизнес

Сканворд
- Расскажите, как давно вы 

начали заниматься этим де
лом?

- По профессии я химик. Неко
торое время проработал и на во
енном поприще. А в бизнес позва
ли друзья-сослуживцы. И сразу 
включился в работу.

- Бизнес на книгах принято 
считать невысокодоходным?

- В действительности, это так.
Высоких доходов мы не ожидаем.
Надеемся, что государство профи
нансирует библиотеки страны на 
приобретение книжной продукции.
А пока этого нет. По сути, в сёлах 
областей, краёв, республик должны быть достой
ные библиотеки с хорошим книжным фондом. 
Сейчас мы активно сотрудничаем с вашими ву
зами, к примеру, с ВСГТУ, ВСГАКИ.

- Однако же, одним хлебом человек сыт 
не будет. Нужна ему и пища для ума.

- Я рад, что участвовал в библиокараване. Стра
ну богатой может сделать именно духовное бо
гатство. Под эту категорию можно отнести кни
ги. В прошлом году было выпущено более ста 
тысяч книг. Сегодня сложилась такая тенденция, 
когда библиотеки активно подписываются на 
электронные ресурсы. Их разрабатываем сами 
и предлагаем по всей стране. Также отмечу, что

развивать экономику страны мо
гут только грамотные и культур
ные люди.

- А с другой стороны, полки 
книжных магазинов завалены 
детективами, романами о 
любви...

- Эти книги приносят издатель
ствам хорошую прибыль. И сами 
издательства часто ищут авто
ров, которые могли бы писать для 
широкого круга читателей. Доста
точно обратиться в какое-нибудь 
издательство, и при писательс
ком таланте можно подзарабо
тать неплохие деньги.

- Вам понравилась Бурятия?
- Я здесь не в первый раз. Отдыхал в Тунке. 

Сейчас побуду на Байкале. Знаю наизусть слова 
гимна Бурятии. Здесь приятные люди, нет при
вычной суеты, как в Москве. Каждый уголок на
шей страны хорош по-своему. И у каждого ме
ста есть свои достопримечательности. Где-то 
ценятся больше всего вина, а брендом вашей 
республики является Байкал. В России одним 
из самых красивых мест можно назвать Буря
тию.

Янжама КИМ.
Фото автора.

О к р о ш к а  м ясная ПРОСТО ВКУСНО!
В жару хочется чего-то прохладненького. А почему бы не окрошку?
Охлажденное вареное мясо и очищенные от кожицы свежие огурцы нарезать мелкими куби

ками или короткой соломкой (1,5-2 см). Зеленый лук тонко нашинковать и растирать с неболь
шим количеством соли до тех пор, пока не появится сок. Яйца сварить вкрутую, нарубить или 
мелко нашинковать. В сметану положить яйца, зеленый лук, горчицу, сахар, соль (по вкусу), хоро

шо перемешать и развести квасом. В полученную смесь добавить 
остальные подготовленные продукты и снова размешать.

Если окрошку приготовляют в большом количестве, то нужно 
соединить все подготовленные продукты со сметаной, добавить 
немного квасу и хранить на льду. При подаче в тарелку положить 
порцию продуктов со сметаной, налить квас.

Квас хлебный 300 (вес указан в граммах), говядина 80, лук зеле
ный 30, огурцы 60, сметана 40, яйца 1/2 шт., сахар 5, горчица гото
вая 2, зелень.
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